

Investigar para crecer

Consuelo Gómez Serrano

En el día de hoy, 13 de octubre de 2001 concluye el XV Coloquio Nacional de Investigación en Enfermería, identificado con el título "Investigar para Crecer", esfuerzo organizativo, realizado de manera conjunta, por la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia, COLCIENCIAS y la Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería, ACOFAEN.

¿Que sentido tiene el haber intitulado este evento "Investigar para crecer"?

A lo largo de estos tres días de trabajo se han sustentado argumentaciones múltiples que de alguna forma pueden dar explicación a la pretensión expresada a través del título seleccionado para identificar este evento, intentare presentar algunas de las que a mi manera de ver pueden ilustrar su intencionalidad:

·INVESTIGAR PARA CRECER puede ser considerada una imagen objetivo, en tanto que siempre representa un algo por desarrollar, por seguir dinamizando, por alcanzar. Imprime el carácter de proyecto abierto, en constante transformación, determinado permanentemente por el entorno y a su vez siendo determinante para el entorno. Su constituye en constante desafío en la medida que sigue siendo inacabado y susceptible de ser perfectible y mejorable.

·INVESTIGAR PARA CRECER, es hacer conciencia de que en la medida que no se contemple un problema y no se le mire detenidamente, éste no se vive como problema y por tanto no genera ningún apremio para ser resuelto, tal como lo señaló Humberto Maturana en alguna oportunidad. En la medida en que no contemplemos la enfermería que ejercemos hoy en día, no será posible identificar los problemas que la aquejan y en consecuencia no tendremos nada por resolver y por reconstruir.

·INVESTIGAR PARA CRECER es un llamado para que la enfermería no deje pasar las señales que cotidianamente se encuentran en su práctica y que no llegan a materializarse a pesar de estar ahí; es una invitación a la observación detallada y sistemática, es una invitación a visibilizar los detalles del ejercicio cotidiano de la enfermería. Es una invitación para que al finalizar cada jornada laboral, hagamos el ejercicio de ver la película de nuestra actuación profesional, para observar y desmenuzar sus detalles, y que de manera particular, aquellos que causen molestia e incomodidad sean objeto de una mirada minuciosa y exhaustiva; de manera tal, que al pasar el tiempo, nos habremos vuelto expertos en el reconocimiento de nuestra propia práctica, y muy seguramente, habremos resuelto más de un problema, que en otro momento de la vida no lo fue, a pesar de haber estado siempre allí.

·INVESTIGAR PARA CRECER exige de la enfermería adelantar acciones de reconocimiento, análisis y transformación a partir de aquello que le ha sido esencial a lo largo de su historia: el cuidado. Ello demanda acudir a la observación detallada, a la argumentación, al estudio histórico de la enfermería y a la construcción de consensos entre los gestores de la enfermería, para que de manera colectiva, con sentido de cuerpo y profunda pertenencia, se emprendan caminos variados y diversos que conduzcan al fortalecimiento de esta profesión de marras, en sintonía con las necesidades de cuidado de la salud y de la vida de la humanidad, en consonancia con las posibles exigencias de la sociedad, del sector salud y de la misma profesión.

·INVESTIGAR PARA CRECER es sellar compromisos con la calidad y con los estándares internacional, pero es su vez, cerrar filas en torno a lo que se podría denominar "la enfermería criolla", es decir con aquella enfermería que se mantiene enraizada en la Colombia pluriétnica y biodiversa que significa

saber interpretar sus múltiples expresiones culturales, sus reclamos y requerimientos, hablar sus lenguajes y sentir sus afectos y temores.

·INVESTIGAR PARA CRECER es un volver a soñar con aquella enfermería que fue capaz de movilizar nuestros afectos juveniles y nos convido a desear ser parte de ella. Es un volver a enamorarse de aquella práctica de antaño, que nunca ha dejado de ser solidaria; que mantiene su sentido en tanto de ser una práctica de contacto e interrelaciones; que se enardece para mantenerse siempre al lado de los excluidos, de los débiles, de los segregados, de los desplazados, de los abandonados, de los ignorantes..... en aras de asistirlos para que sean capaces de empoderarse de sus propios destinos y de volver ha levantar la frente con orgullo y dignidad.

En fin, estas y otras muchas son las razones por la que hoy, en el desarrollo del primer coloquio de investigación del tercer milenio, la enfermería colombiana reitera su compromiso con el país, con la sociedad y con ella misma.

Habiéndose llegado a la decisión de que la Escuela de Enfermería de la Universidad de Caldas y posteriormente la Facultad de Enfermería de la Universidad Javeriana se encargarán de asumir la organización de los dos próximos Coloquios de Investigación en Enfermería, procedo a presentar a ustedes un fraternal saludo de la Junta Directiva de ACOFAEN, de su Consejo de Directoras, de su Asamblea y de los funcionarios vinculados con ella, por haber atendido esta cita con la historia de nuestra profesión. De manera particular, es justo reconocer el esfuerzo, la sobriedad, la calidad y la calidez que la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Colombia y todos sus integrantes han sabido imprimir al coloquio que hoy concluimos exitosamente.

Así mismo, aprovecho esta oportunidad para transmitir a todos y a cada uno de ustedes un saludo fraternal de parte del Profesor Víctor Manuel Moncayo Cruz, Rector de la Universidad Nacional de Colombia, quien por estar atendiendo compromisos previamente concertados con la Sede de Palmira no pudo hacerse presente en este importante evento.

Este certamen de la comunidad académica de la enfermería se identifica plenamente con las políticas académicas de la Universidad y su Plan de Desarrollo para el período 1999 — 2003, de manera particular con la estrategia denominada Presencia Nacional, la que liga “expresamente a la Universidad con un proyecto nacional equitativo y de desarrollo sostenible, en el cual la democracia y la paz se asientan sobre soluciones de justicia social, para lo cual la Universidad privilegia la promoción del cambio cualitativo y la cobertura del sistema educativo, en permanente dialogo con las transformaciones e innovaciones del mundo científico — técnico, haciendo participe a la comunidad nacional de su quehacer académico”. Esta estrategia se desarrolla en la Universidad mediante los diez Campos de Acción Institucional CAIS y los diferentes Programas Estratégicos PRES que los operacionalizan, de manera particular el PRES identificado como “Calidad de vida” articula proyectos del área de la salud humana y animal, así como grupos de trabajo en comunicación y medios. En el ámbito de la prevención, promoción y mejoramiento de la calidad de salud y de vida, se vinculan de manera preponderante los proyectos de investigación desarrollados por nuestra Facultad de Enfermería.

Al Señor Rector General de la Universidad Nacional de Colombia no le cabe duda respecto al impacto y la capacidad transformadora que contienen las investigaciones y proyectos debatidos en el transcurso del coloquio y así mismo felicita a la comunidad académica y profesional de enfermería y les augura éxitos en el desarrollo de sus proyectos investigativos.

Hace tres años nuestra Facultad de Enfermería acepto complacida ser la Sede del Coloquio de Investigación de ACOFAEN con la intención de poder enmarcarlo en la celebración de sus ochenta años de vida académica. Desdichadamente no fue posible su realización durante el año 2000 por haber sido el momento en la Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería se encargo de la realización del VII Coloquio Panamericano de Investigación en Enfermería; sin embargo este desfase de cerca de un año, no se constituye en obstáculo para señalar que este coloquio cierra de manera formal nuestra celebración, en el entendido de que el año de conmemoración institucional concluye el próximo 20 de octubre del año en curso.

Finalmente, y a manera de despedida dejo con ustedes las afirmaciones efectuadas por la Presidenta del Consejo Internacional de Enfermería CIE, la enfermera Kirsten Stallknecht en la ceremonia inaugural del Coloquio Panamericano de Investigación, realizado en Bogotá en el mes de octubre del año 2000:

“En este nuevo siglo, nuestro desafío es construir sobre nuestras fortalezas y fortalecer aún más la enfermería. Podemos liderar el paso a un futuro de personas sanas en un mundo sano. Para lograrlo tenemos que tener clara nuestra visión, unidad de voz sobre los aspectos fundamentales, y un compromiso con la formación sólida y con la práctica fundada en la investigación. Tenemos que trabajar por políticas, estándares y condiciones que aseguren un cuidado de calidad. Juntos tenemos que demostrar que el fortalecimiento de la enfermería finalmente significa una mejor salud para todos los pueblos”.

Que éstas líneas, así como las demás que se han sido capaces de dejar huellas en sus corazones y entendimientos, se constituyan en parte del equipaje que cada uno lleva para su travesía como profesionales de la enfermería.

Se les desea un feliz retorno a sus hogares, a sus trabajos y a su vida cotidiana, de manera tal que hoy concertamos una nueva cita para dentro de dos años, momento en que valoraremos nuestros avances y dificultades y así mismo, pondremos en examen los nuevos desafíos.

Muchas gracias

Acerca de la autora:

Consuelo Gómez Serrano
Vicepresidenta ACOFAEN

Secretaria General Universidad Nacional de Colombia. Profesora Asociada Facultad de Enfermería.